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АлексАндр Ищенко подвел 
ИтогИ рАботы Зс ро ЗА первое 
полугодИе

Перед началом заседания Законо-
дательного Собрания спикер Донского 
парламента Александр Ищенко подвел 
итоги работы в первом полугодии 2022 
года. Он подчеркнул, что судьбонос-
ные исторические события, которые 
сейчас происходят, формируют новые 
задачи для органов государственной 
власти.

«Специальная военная операция 
проходит совсем рядом с нами. Ро-
стовская область – самый близкий 
территориально регион к братским ре-
спубликам Донбасса. И поэтому безо-
говорочная поддержка решений главы 
нашего государства, поддержка наших 
сражающихся ребят, слаженность и 
оперативность действий любого звена 
исполнительной и представительной 
власти в Ростовской области вдвойне 
значимы и крайне необходимы.

Я хотел бы поблагодарить всех де-
путатов, принявших личное участие в 
помощи прибывающим в Ростовскую 
область беженцам, в поддержке про-
ходящих у нас лечение военнослужа-
щих, в сборе и отправке гуманитарной 
помощи на Донбасс, поблагодарить 
депутатов, кто уже включился в вос-
становление городов и поселков на 
освобожденной земле.

Мы объединяемся сейчас вокруг 
главного. На этом фоне политическая 
конкуренция между парламентскими 
фракциями отошла на второй план. 
Сейчас главная политическая задача 
– всеми здоровыми силами помогать 
отстаивать интересы России.

Слова нашего Президента о том, 
что «партий-то у нас много, а Родина 
– одна, и нет ничего важнее и выше 
судьбы Отечества», в полной мере 
относятся и к Донскому депутатскому 
корпусу.

Изменившиеся реалии потребовали 
от нас перенастроить работу законо-
дателей. Теперь, как минимум, еже-
месячно, а то и чаще проводятся за-
седания Законодательного Собрания. 
Требуется в ускоренном порядке реа-
гировать на ситуацию в экономике, в 
социальной сфере, на принятые феде-
ральные решения и на предложения, 
с которыми к депутатскому корпусу 
выходят губернатор и Правительство 
Ростовской области».

ЗАконотворческАя 
деятельность

«С учетом 45-го заседания в итоге 
будет принято 82 областных закона и 
201 постановление Законодательного 
Собрания. По инициативе профиль-
ных комитетов проведено 75 публич-
ных мероприятий, на которых вместе 
с представителями Правительства, с 
экспертным и гражданским сообще-
ством вырабатывались новые подходы 
по решению имеющихся проблем, ко-
торые волнуют наших избирателей.

В сфере собственного законотвор-
ческого регулирования были приня-
ты дополнительные меры поддержки 
многодетных семей, молодежи, инва-

45-е заседание 
Законодательного Собрания Ростовской области 

лидов, введены новые стимулирую-
щие инструменты для бизнеса. При-
нят стратегический закон о развитии 
агломераций. И завершена масштаб-
ная работа по приведению областно-
го законодательства в соответствие 
с принципами единства публичной 
власти, закрепленными в поправках 
в Конституцию нашей страны, а также 
установленными в новых федераль-
ных законах».

рекордное чИсло 
донскИх ИнИцИАтИв стАло 
федерАльнымИ ЗАконАмИ

«В этот период значительно более 
продуктивным стало наше взаимодей-
ствие с федеральным центром. Мы 
активно используем свое право феде-
ральной законодательной инициативы. 
Но чтобы продвинуть точку зрения Ро-
стовской области, мы задействуем са-
мые разные механизмы. Нам помога-
ют наши донские сенаторы и депутаты 
Государственной Думы. Ряд решений 
нам удалось провести во взаимодей-
ствии с фракцией «Единая Россия» в 
федеральном парламенте.

Минувшее полугодие получилось 
самым результативным по принятым 
федеральным законам, идеи которых 
были сформулированы и предложены 
Ростовской областью.

В частности, установлено право на 
бесплатную госпитализацию вместе с 
ребенком-инвалидом для одного из ро-
дителей или законного представителя. 
Теперь для этого нет ограничений по 
возрасту ребенка.

Детям с ОВЗ, не посещающим по 
состоянию здоровья учреждения обра-
зования, гарантировано право на двух-
разовое питание.

Детям от пяти до семи лет предо-
ставлено право бесплатного проезда в 
пригородных поездах.

Сохранены социальные доплаты к 
пенсиям для подростков-инвалидов 
и для получающих пенсии по потере 
кормильца в случаях летнего трудо-
устройства ребят по направлениям 
центров занятости.

Введено требование об оборудова-
нии общественных помещений, таких 
как торговые центры, доступными ме-
стами для подзарядки инвалидных ко-
лясок с электроприводом.

Существенно снижена бюрократи-
ческая нагрузка на учителей. Закон, 
принятый по инициативе Ростовской 
области, запретил избыточную отчет-
ность, что позволит учителю больше 
времени посвящать самому главному 
– учебному процессу и воспитанию по-
допечных.

Получили дополнительную защиту 
права собственников жилья. Это ка-
сается получения информации о за-
регистрированных на жилплощади без 
согласия последних.

Смягчена ответственность бизнеса 
за незначительные проступки. Штраф 
за первое нарушение заменен на 
предупреждение.

Приняты наши предложения о по-
рядке формирования реестра объек-
тов культурного наследия.

Принят федеральный закон о сохра-
нении и популяризации этнокультурно-
го достояния. В данном случае реали-
зована инициатива еще предыдущего 
созыва Донского парламента.

Все эти идеи рождались здесь, в 
Донском парламенте. Иногда путь к 
результату бывает долгим и терни-
стым. Но в последнее время процесс 
прохождения и рассмотрения наших 
региональных инициатив значительно 
ускорился. В ряде случаев нам уда-
лось выйти на принятие федерального 
закона в течение нескольких месяцев 
от момента, когда идея была только 
озвучена и сформулирована.

Надеюсь, что набранный темп взаи-
модействия с Федеральным Собрани-
ем будет сохранен и в дальнейшем».

рАботА в округАх И монИторИнг 
нАродной прогрАммы

«Остановлюсь на работе депутатов 
Законодательного Собрания в избира-
тельных округах. Снятие ковидных са-
нитарных ограничений позволило вер-
нуться к проведению очных приемов 
граждан, проводить живые встречи с 
избирателями.

Сейчас депутаты активно включились 
в мониторинг исполнения наказов из-
бирателей, Народной программы, в той 
части, которая предусматривает стро-
ительство, капитальный ремонт, осна-
щение социально значимых объектов 
– больниц, поликлиник, школ, детских 
садов, Домов культуры, общественных 

пространств. Эта работа будет продол-
жена. Бюджетное финансирование вы-
делено. Средства должны воплотиться 
в результат, который ждут люди.

Во втором полугодии нам предстоит 
важнейшая работа совместно с Пра-
вительством Ростовской области над 
проектом областного бюджета на пред-
стоящую трехлетку, над реализацией 
законотворческого плана, который мы 
утвердим сегодня».

члены семей ИнвАлИдов 
И ветерАнов боевых действИй 
освобождены от уплАты 
трАнспортного нАлогА

Депутаты приняли закон, предусма-
тривающий ряд налоговых льгот для 
самых разных категорий граждан и от-
раслей экономики. В первую очередь 
поправки освобождают членов семей 
погибших и умерших от ранений ве-
теранов боевых действий от уплаты 
транспортного налога.

Речь идет о собственниках авто-
мобилей – родителях, а также о не 
вступивших в повторный брак супру-
гах инвалидов и ветеранов боевых 
действий, погибших при исполнении 
своих служебных обязанностей или 
умерших вследствие полученных ра-
нений, контузий, увечий или заболе-
ваний. Данная инициатива предложе-
на депутатами Донского парламента 
на основе многочисленных обраще-
ний граждан.

– Главная задача, которую мы сегод-
ня перед собой ставим применительно 
к налоговому регулированию, – это 
предоставить льготы для семей вете-
ранов боевых действий, участников 
специальной военной операции. Мы 
считаем, что и наши герои, и члены их 
семей должны получать максимально 
возможную поддержку, – прокомменти-
ровал председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко.

Спикер Донского парламента от-
метил, что в силу федерального зако-
нодательства сами ветераны боевых 
действий уже освобождены от уплаты 
транспортного налога, а вот члены 
семей тех, кто умер вследствие вы-
полнения своего служебного долга, до 
сегодняшнего дня данной льготой не 
обладали. Теперь эти преференции 
распространяются и на ближайших 
родственников.

Кроме этого, освобождены от транс-
портного налога собственники элек-
тромобилей, которые ездят исключи-
тельно на электродвигателе. А для 
собственников «гибридных» электро-
мобилей предусмотрена возможность 
уплачивать налог в размере 50% от его 
суммы. Данная льгота будет действо-
вать с 1 января 2022 года до 31 дека-
бря 2024 года.

Также предлагается снизить ставки 
по транспортному налогу в отноше-
нии гидроциклов с мощностью двига-
теля до 100 л.с. с 250 до 125 рублей, 
свыше 100 л.с. – с 500 до 250 рублей. 
Это делается для того, чтобы остано-
вить миграцию регистрации этого вида 
транспортного средства по другим ре-
гионам, где налоговая ставка ниже, и 

сохранить налоговые поступления в 
казну Ростовской области.

Отдельный блок изменений касает-
ся предпринимательской деятельно-
сти. От уплаты налога на имущество 
освобождаются организации, заклю-
чившие концессионные соглашения 
о создании и использовании трамвай-
ной сети. От уплаты налога освобож-
дается именно то имущество, которое 
является объектом концессионного 
соглашения.

Также освобождаются от 50% ис-
численного налога на имущество 
организации, работающие в сфере 
телекоммуникаций. Данная льгота 
устанавливается на пять лет в отноше-
нии объектов связи и центров обработ-
ки данных при соблюдении условия, 
что доходы налогоплательщика по ос-
новному виду деятельности по итогам 
предыдущего налогового периода бу-
дут составлять не менее 70% от общей 
суммы доходов. Кроме того, к таким 
организациям можно будет применить 
механизм инвестиционного налогового 
вычета по налогу на прибыль органи-
заций.

И еще одна мера поддержки уста-
навливается для предприятий кино-
проката, которые оказались в данный 
момент в наиболее уязвимой ситуации 
из-за запрета показа зарубежных ки-
нокартин. Для них установлены пони-
женные ставки по упрощенной систе-
ме налогообложения: 1% при объекте 
налогообложения «доходы» и 5% при 
объекте налогообложения «доходы 
минус расходы».

губернАтор ростовской 
облАстИ поддержАл 
предложенИе фрАкцИИ 
«спрАведлИвАя россИя»

В рамках обсуждения доклада упол-
номоченного по защите прав предпри-
нимателей о результатах деятельности 
в 2021 году руководитель фракции 
«Справедливая Россия» в Донском 
парламенте Сергей Косинов предло-
жил рассмотреть вопрос о создании 
общественного института уполномо-
ченного по делам инвалидов в Ростов-
ской области.

Это предложение поддержал губер-
натор Ростовской области Василий 
Голубев.

– Что касается уполномоченного по 
делам инвалидов, я поддерживаю это 
предложение. Я попрошу внести на 
рассмотрение проект распоряжения 
губернатора по поводу создания такой 
структуры. На первом этапе, возмож-
но, она будет действовать на обще-
ственных началах. Но мне кажется, что 
к данной работе люди будут подходить 
более инициативно. Мы точно найдем 
активных, ответственных людей, ко-
торые смогут представлять эту часть 
жителей Ростовской области и в За-
конодательном Собрании, и в органах 
власти муниципальных образований, 
и в Правительстве региона, – отметил 
глава региона.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО
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– Она уже приносит свои плоды. 
Особо хочется отметить сельхоз-
товаропроизводителей, которые 
совместно с местным населением 
проявляют активность и участие в 
благоустройстве сельских террито-
рий. Уже сейчас ряд предприятий 
АПК разработали проектно-сметную 
документацию за свой счет. В основ-
ном – на капитальный ремонт соци-
альных объектов.

Минсельхозпродом совместно с 
Администрациями районов был про-
веден анализ участия предпринима-
телей в развитии сельских террито-
рий. Практически в каждом районе 
предприниматели участвуют в ре-
шении вопросов местного значения. 
Спектр оказания помощи предпри-
ятий широк: от социальных выплат 
ветеранам Великой Отечественной 
войны, помощи в издании краевед-
ческих книг до содержания терри-
тории населенных пунктов (дороги, 
парки, кладбища).

Так, например, в 2019–2020 годах 
предпринимателями на решение во-
просов строительства социальных 
объектов, благоустройство террито-
рии, общественных мест, спонсор-
скую помощь организациям здраво-
охранения, образования, культуры 
было выделено более 340 млн ру-
блей. 

В отдельных районах можно от-
метить массовое участие предпри-
нимателей в этом деле. Здесь особо 
выделяются Ремонтненский район (94 
предприятия АПК), Белокалитвинский 
район (52), Орловский район (32). 

Следует отметить и наиболее от-
личившиеся агропредприятия. Жи-
тели сел благодарны работникам ГК 
«Светлый» за строительство ледового 
дворца, колхоза имени С.Г. Шаумяна 
– за строительство ледового катка, АО 

«Колхоз им. Мясникяна» – за проклад-
ку коммуникаций на участке под инди-
видуальное жилищное строительство, 
ООО «Агрофирма «Целина» – за по-
мощь в деятельности организаций 
здравоохранения, культуры, обра-
зования. В этом списке находится и 
руководство ООО «Рассвет», оказы-
вающее значительную помощь в про-
ведение концертов, а также в ремонте 
зданий социальных объектов. Отмечу 
и ОАО «ПСХ Маркинское» – за мате-
риальную поддержку в благоустрой-
стве сквера, строительстве храма 
и помощь спортивным и образова-
тельным организациям, а также ООО 
СП «Урожайный» – за строительство 
фельдшерско-акушерского пункта.

Конечно, этим примерам должны 
последовать и многие другие агро-
предприятия. Социально ответствен-
ному бизнесу вполне по силам уско-
рить реализацию Госпрограммы. Мы 
все должны четко понимать, что сель-
ские территории должны развиваться 
комплексно. Нерешенных инфра-
структурных проблем там все еще 
много. Одновременно с модерниза-
цией производства должен меняться 
и облик села. Именно на это нацели-
вают нас мероприятия Госпрограм-
мы, которые охватывают все стороны 
жизни муниципальных образований.

Полагаю, что слаженная работа на 
всех уровнях позволит добиться целей 
программы по созданию комфортной 
среды на селе, чтобы каждый житель 
смог ощутить ее результаты.

Геннадий Громов,
фото предоставила О.П. Горбанева

– Министерство строи-
тельства (1 объект) – 154,5 
млн рублей, в том числе 151,4 
млн рублей из ФБ;

– Министерство здраво-
охранения (1 объект) – 14,6 
млн рублей, в том числе 14,3 
млн рублей из ФБ;

– Министерство транс-
порта (3 объекта) – 177,6 млн 
рублей, в том числе 174,1 млн 
рублей из ФБ.

В рамках реализации госпрограм-
мы запланировано обеспечить улуч-
шение жилищных условий 56 сель-
ских семей. Намечено выполнить 
строительные работы по 17 объек-
там водоснабжения и 12 объектам 
газификации, разработать проект-
ную документацию по 29 объектам. 
Предстоит реализовать 7 проектов 
по комплексному обустройству пло-
щадок под компактную жилищную 
застройку в сельской местности, 21 
общественно значимый проект по 
благоустройству сельских террито-
рий. К этому списку можно добавить 
2 проекта по созданию современ-
ного облика сельских территорий, в 
реализации которых задействованы 
отраслевые министерства (капи-
тальный ремонт Домов культуры, об-
разовательных учреждений, объекта 
здравоохранения), а также строи-
тельство трех автомобильных дорог 
в сельской местности. 

Губернатор Ростовской обла-
сти В.Ю. Голубев уделяет особое 
внимание развитию сельских тер-
риторий. Строительству объектов 
предшествует проектирование и 
расчет стоимости. Объем средств 
в местных бюджетах пока не по-

зволяет в должной мере закрывать 
всю потребность по обеспечению 
населения объектами социальной 
и инженерной инфраструктуры. По-
этому в рамках программы ежегодно 
выделяются значительные средства 
на обеспечение муниципальных рай-
онов области проектно-сметной до-
кументацией по обращениям глав 
Администраций районов.

– Известно, что бюджеты муни-
ципальных образований пока не 
таковы, чтобы «покушаться» на 
глобальные вложения. что от них 
требуется в данной ситуации, ка-
кого рода активность?

– Необходима также активность 
со стороны органов местного само-
управления и жителей в формирова-
нии инициативных предложений по 
решению местных проблем. Только 
живущие в селе знают точно, что 
нужно сделать для улучшения их 
жизни. 

И такая работа на местах уже идет 
полным ходом. На муниципальном 
уровне проведена работа по ин-
вентаризации имеющихся докумен-
тов, по определению потребности 
комплексного подхода к развитию 
территории, по информированию 
предприятий и граждан по меропри-
ятиям программы. Разрабатываются 
программы комплексного развития 
сельских территорий муниципаль-
ных районов с учетом местных по-
требностей, возможностей бюджета, 
участия бизнеса.

– Заметна ли социальная ответ-
ственность бизнеса в данных про-
цессах?

– ольга павловна, в чем особен-
ности этой программы, на что она 
нацелена?

– Госпрограмма утверждена во 
исполнение федерального законо-
дательства. В районах Ростовской 
области также приняты соответству-
ющие муниципальные программы. 
Госпрограмма предусматривает, что 
в результате ее реализации поло-
вина сельского жилищного фонда 
будет относиться к категории бла-
гоустроенного жилья, остановится 
отток сельского населения, молодые 
специалисты приедут на работу в 
сельскую местность.

В Ростовской области проведена 
серьезная работа с органами испол-
нительной, законодательной власти, 
местного самоуправления, бизнесом 
по участию в мероприятиях госпро-
граммы. Ведь вполне очевидно: когда 
вопросы местного значения решаются 
совместно с людьми, в первую оче-
редь с руководителями бюджетообра-
зующих предприятий и представите-
лями общественности, работающими 
и живущими на данной территории, 
успех гарантирован.

В Ростовской области немало со-
циально ответственных сельскохо-
зяйственных предприятий, которые 
обеспечивают хорошую заработную 
плату работникам, выступают глав-
ными источниками формирования 
доходов местного бюджета, прини-
мают участие в решении социальных 
вопросов местного уровня. 

С 2020 года область начала реали-
зовывать программу и участвует прак-
тически во всех ее мероприятиях. 

– А чего, собственно говоря, 
планируется добиться, каких ко-
нечных ориентиров?

– Ростовская область для себя 
хочет обеспечить в 2030 году дости-
жение трех важнейших целей. Так, 
долю сельского населения в общей 
численности населения Ростов-
ской области намечено сохранить 
на уровне 2019 года – не менее 32 
процентов. Соотношение средне-
месячных располагаемых ресурсов 
сельского и городского домохозяйств 
должно подняться с 76,5 до 80 про-
центов. За этот же период долю 
общей площади благоустроенных 
жилых помещений в сельских насе-
ленных пунктах намечено повысить 
с 38,5 до 41,3 процента.

– что же реально выполнено в 
рамках данной госпрограммы?

– Сделано уже немало. Так, за пе-
риод 2020–2022 годов на реализа-
цию мероприятий госпрограммы на-
правлено порядка 6 млрд рублей, из 
них средства областного бюджета – 
4,3 млрд и федерального бюджета – 
1,3 млрд. Из местных бюджетов на 
нее выделено 274 млн рублей, из 
внебюджетных средств – 48,6 млн 
рублей.

Хочется отметить беспрецедентно 
большой объем средств из областно-
го бюджета на данную госпрограмму 
в текущем году – 2,8 млрд рублей. 

Средства предусмотрены, в основ-
ном, на развитие инженерного обу-
стройства сельских территорий и 
предоставлены на 100 объектов в 
27 муниципальных районах области. 
Речь идет о строительстве и рекон-
струкции объектов газификации и 
водоснабжения, о реализации про-
ектов по обустройству объектами 
инженерной инфраструктуры терри-
тории под компактную жилищную за-
стройку, о разработке проектной до-
кументации по объектам инженерной 
инфраструктуры. Кроме того, финан-
сируются работы по благоустрой-
ству сельских населенных пунктов, 
капитальному ремонту социальных 
объектов, а также по строительству 
сельских автодорог.

Лимиты бюджетных ас-
сигнований предусмотрены 6 
отраслевым министерствам:

– Минсельхозпрод (90 
объектов) – 2,8 млрд рублей, 
в том числе 157,4 млн рублей 
из федерального бюджета;

– Министерство культуры 
(3 объекта) – 7,1 млн рублей, 
в том числе 7,0 млн рублей 
из ФБ;

– Министерство образо-
вания (2 объекта) – 139,7 млн 
рублей, в том числе 136,9 млн 
рублей из ФБ;

В Ростовской области, как и в 
стране в целом, происходят не-

желательные миграционные про-
цессы с сельским населением, 

наблюдается его отток в города, 
и особенно – молодежи. На эту 

ситуацию влияют несколько при-
чин. Среди них – низкий уро-

вень комфортности проживания 
в сельской местности, а также 

оплаты труда и доходов сельского 
населения. 

В связи с этим активно реализу-
ется государственная программа 

Ростовской области «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
(от 24.10.2019 №748). Эта тема 
стала основной в нашей беседе 

с первым заместителем мини-
стра сельского хозяйства и про-
довольствия Ростовской области 

О.П. Горбаневой. 

Для комфорта селян

Ключевые направления госпрограммы:
– подпрограмма «Современный облик сельских территорий» и стро-

ительство автомобильных дорог в сельской местности; 
– проекты по благоустройству сельских территорий и комплексной 

компактной жилой застройке сельской местности;
– мероприятия по улучшению жилищных условий граждан (соци-

альные выплаты и льготные кредиты);
– строительство жилья совместно с работодателями для предостав-

ления его по найму; 
– предоставление сельхозтоваропроизводителям области субсидий 

на возмещение затрат на обучение и практику.
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Административным центром Глубо-
чанского сельского поселения явля-
ется хутор Плотников, отдаленный от 
райцентра поселка Зимовники на 45 
километров. Именно здесь мы встрети-
лись с главой Администрации сельско-
го поселения Виктором Александро-
вичем Шахаевым, который работает 
в этой должности с октября прошлого 
года, и поговорили с ним о жизни и де-
лах этого отдаленного от многих благ 
цивилизации уголка земли.

– виктор Александрович, как вы 
попали на эту должность? вы из 
местных?

– Прежде всего хочу сказать, что я 
родился и вырос здесь. Это моя роди-
на. После службы в армии я двадцать 
пять лет проработал в ОМВД России 
по Зимовниковскому району в долж-
ности участкового уполномоченного 
полиции, поэтому хорошо знаю эту 
территорию, живущих здесь людей. 
В 2016 году я ушел на пенсию и сей-
час являюсь ветераном МВД. В октя-
бре 2021 года выдвинул свою канди-
датуру на очередных выборах главы 
Администрации Глубочанского сель-
ского поселения и был избран на эту 
должность. Хорошо знаю моего пред-
шественника, Э.Ю. Беседина, кото-
рый внес достойный вклад в развитие 
нашей территории. Спасибо ему и за 
коллектив аппарата Администрации, 
который мне достался, – специалисты 
в нем отличные, все – молодцы! Дав-
но здесь работают, каждый отлично 
знает свои обязанности и качественно 
их выполняет. 

– как вы можете охарактеризовать 
вашу территорию – депрессивная, 
развивающаяся?

– Пусть и небольшими темпами, 
но развивающаяся. Вот лишь не-
сколько цифр из прогноза социально-
экономического развития нашего по-
селения, который мы составили на 
2022–2024 годы. Если взять зерно – 
главный продукт местной экономики, 
то по его производству прогнозирует-
ся рост в среднем на 2 процента. По 
личным подсобным и крестьянско-
фермерским хозяйствам планируется 
увеличение производства мяса, моло-
ка, шерсти и яиц по сравнению с 2020 
годом на 1 процент по каждой позиции. 
Неплохо развивается и малое предпри-
нимательство, которое мы стараемся 
поддержать на своем местном уровне. 
На территории поселения зарегистри-
ровано 14 индивидуальных предпри-
нимателей, из них 4 – главы КФХ, 2 – 
предприниматели в сфере торговли, 
8 – заняты прочей деятельностью. 

По прогнозу, в 2022 году среднеме-
сячная заработная плата по поселе-
нию составит около 38 тысяч рублей, 
это на 10 процентов больше, чем было 
в 2020 году.

– над чем вам и вашей Админи-
страции больше всего приходится 
работать?

– Не секрет, что на востоке Ро-
стовской области главной проблемой 
является водоснабжение. Еще лет 
20 тому назад в районе были реки, 
но на данное время практически все 
пересохло. Климат заметно поменял-
ся. Нашим рыбакам на рыбалку при-
ходится ездить далеко – на Дон или 
Цимлянское водохранилище, это око-
ло 150 километров.

У нас стали типичным явлением 
экстремальные засухи. Без преувели-
чения: не будет воды, не будет и жиз-
ни. Моим землякам даже положены 
особые выплаты как живущим в таких 
экстремальных условиях. Вода у нас 
полностью поступает из артезианских 

скважин с довольно больших глубин 
– она пригодна и для питья, и для хо-
зяйственных нужд, и для ведения сель-
ского хозяйства. Вода из скважины с 
помощью глубинного насоса поступает 
в водонапорные башни Рожновского и 
уже оттуда – в водопроводную сеть, в 
колонки, домашние краны и т. д. Вода 
идет под хорошим напором, так что в 
домах ставить свои насосные станции 
не обязательно.

Правда, система водоснабжения 
давно нуждается в модернизации. И в 
этом плане многое сделано в рамках 
реализации программы «Комплекс-
ное развитие села». При поддержке 
областного руководства и руковод-
ства районной Администрации были 
выделены денежные средства на ре-
конструкцию водопровода в хуторе 
Глубоком. Там была проложена новая 
нитка водопровода протяженностью 
16,7 километра. Современными «во-
докачками» там являются так назы-
ваемые башни Рожновского. Так вот, в 
х. Глубоком всего три башни Рожнов-
ского, нам необходимо дополнитель-
но реконструировать еще одну, чтобы 
обеспечить людей водой в полном 
объеме. И в будущем году район уже 
запланировал выделить на это сред-
ства. Думаю, что мы должны это сде-
лать в кратчайшие сроки.

– А что с домашними огородами, 
той же водой для поения животных? 
ее-то где брать?

– Да, этой водопроводной водой 
люди поливают и свои огороды, поят 
свое домашнее хозяйство. А что де-
лать? Лет 20 назад люди пробивали 
для полива на своих подворьях не-
большие скважины – до 12 метров 
глубиной. Однако сейчас вода силь-
но ушла вниз – до глубин более 120 
метров. Пересохли и скважины, и ко-
лодцы.

– насколько развита на террито-
рии поселения социальная сфера?

– У нас на территории Глубочан-
ского поселения есть две большие 
школы, построенные еще в советское 

время. Сам я учился в школе №8 ху-
тора Глубокого, там было около 300 
школьников. На данный момент их в 
три раза меньше. Демография пока 
складывается не в нашу пользу, много 
молодежи уезжает. Не случайно бла-
годаря избытку незанятых школьных 
помещений к школам присоединили 
детские садики. Это очень удобно для 
детей, им достаточно перейти через 
коридор – вот она и школа. Рядом учи-
теля, дети быстрее развиваются, и это 
очень хорошо. Привыкают к школьной 
атмосфере.

Есть у нас и два Дома культуры, 
однако сотрудников для них катастро-
фически не хватает, и особенно специ-

алистов. Люди уезжают, все стремятся 
почему-то в города. Да, мы агитируем 
молодежь к тому, чтобы оставаться на 
своей малой родине, но пока без осо-
бого успеха. Напряженный сельский 
труд многих не устраивает.

На данный момент в нашем Доме 
культуры хутора Плотникова работают 
только два человека – директор и ху-
дожественный руководитель. Причем 
обе женщины находятся в декретном 
отпуске. Выкручиваемся за счет рабо-
тающих сотрудников Дома культуры 
«Юбилейного». Строим работу так, 
чтобы они приезжали в х. Плотников и 
проводили в Доме культуры мероприя-
тия. Чтобы люди дорогу к культуре не 
забывали.

– какие массовые мероприятия, 
праздники у вас проводятся?

– Осенью традиционно проводится 
День работников сельского хозяйства. 
Руководители ООО «Степной» Ольга 
Викторовна Зайцева и СПК «Юбилей-
ный» Шамиль Гасбуллаевич Разаков 
выделяют для этого необходимые 
средства, людям в торжественной об-
становке вручают премии. Наш Дом 
культуры по этому случаю готовит кон-
цертную программу. В завершение про-
водится торжественный фейерверк.

– А что можете сказать о планах? 
что хотелось бы изменить?

– К селу, в котором родился и жи-
вешь, привыкаешь, как к своему дому. 
Я очень люблю свое поселение, свою 
школу, с детства знакомые улицы. 
Я местный, и меня тут многие зна-
ют, еще с моего детства. К примеру, 
недавно позвонила одна бабушка, 
наверняка еще помнит, как меня, со-
рванца, лозинкой гоняла: «Виктор, у 
меня лампочка на столбе перегорела, 
сделай так, чтобы свет горел!». Как я 
могу отказать и не уважить? Конечно, 
помогаю. Да, я здесь родился и вы-
рос, никуда не собираюсь уезжать. 
Хочется многое сделать: и дороги лю-
дям проложить, и тротуары, создать 
комфортные условия проживания на 
селе. Хочется оставить после себя 

частичку хорошего, чтобы потом люди 
вспоминали добрым словом. Чтобы 
молодые оставались там, где они ро-
дились и выросли. 

– И что конкретно делается?
– По улице Гагарина в хуторе Плот-

никове мы на дорожной части выпол-
нили ощебенивание, а в дальнейшем 
планируем ее заасфальтировать. Дело 
в том, что это одна из старейших улиц, 
проложенная еще со дня основания 
этого совхоза. До сих пор туда даже 
автомобиль «скорой помощи» с тру-
дом мог подъехать. А ведь там живут в 
основном пожилые люди и инвалиды. 
Люди рады, что улицу уже начали при-
водить в порядок.

Мы также приступили к оборудова-
нию в хуторах мусорных площадок, 
чтобы сбор и вывоз мусора произ-
водился по тем же стандартам, что и 
в городах, и в любое время года. И в 
остальном стремимся к тому, чтобы 
люди жили в комфортных условиях. 
Так, обновляем уличное освещение, 
которое в значительной степени уста-
рело. Правда, почти все в этих вопро-
сах порой упирается в финансы.

Администрация поселения сейчас 
подготовила проект по реконструкции 
двух памятников – в хуторах Плотни-
ков и Владимировка. Во Владимиров-
ке находится воинское захоронение, 
в братской могиле там покоятся 11 
красноармейцев, погибших на фрон-
тах Великой Отечественной войны. По 
сути хотим полностью поменять памят-
ники. Рассчитываем получить на это 
средства из областного бюджета. Эти 
мемориалы были установлены еще в 
1950-х годах. Их текущий ремонт уже 
недостаточно рентабелен и мало по-
могает внешнему виду. Подсчитали, 
что смысла в их реставрации уже нет 
– проще памятники заменить. Рассчи-
тываем, что в будущем году это уже 
станет реальностью.

Здесь, в хуторе Плотникове, пяте-
ро жителей работают в службе со-
циального обеспечения населения. 
Социальные работники обслуживают 
пожилых людей и пенсионеров. При-
носят им продукты питания из мага-
зинов, убирают по дому и в огородах. 
Девчата просто молодцы, работают на 
совесть. Да, в других наших населен-
ных пунктах соцработников не хватает. 
Но мы ищем их, даем объявления в 
центр занятости, в социальных сетях, 
мессенджерах. 

Планируем сделать капитальный ре-
монт Дома культуры в хуторе Плотни-
кове. Необходимо также обновить дет-
скую площадку, расположенную рядом 
с ДК, огородить ее, как положено. Если 
не в этом году, то в следующем точно. 
Понадобится – подключим к этому делу 
депутатов поселения. Чтобы утверди-

ли в бюджете соответствующие рас-
ходы. То же самое нужно сделать и в 
другом хуторе. Тем более что детей у 
нас очень много. По вечерам детская 
площадка заполнена детьми – это во-
истину наш центр общественного при-
тяжения. Сделаем со временем здесь 
и спортивную площадку.

– как у вас люди относятся к про-
ведению на украине специальной 
военной операции?

– С большим пониманием. Букваль-
но каждый стремится сделать в буду-
щую победу над нацизмом свой по-
сильный вклад. На призыв о помощи 
беженцам все жители Глубочанского 
поселения откликнулись сразу же, со-

бирали гуманитарную помощь. Боль-
шой вклад внесли учащиеся школы 
№14 х. Плотникова и учащиеся школы 
№8 х. Глубокого, посылки комплекто-
вали учителя и родители учащихся. То 
же самое сделали и руководители на-
ших агропредприятий ООО «Степной» 
и СПК «Юбилейный». Это в основном 
были продукты питания, одежда. 

– как у вас с показателями демо-
графии? 

– Население сокращается. В основ-
ном потому, что молодежь уезжает в 
города на обучение и многие остаются 
там. Возвращаются редко, и таких спе-
циалистов, мы, как говорится, «ловим 
за руки и за ноги», чтобы привлечь к 
работе.

А вообще, нужен целый комплекс 
мер государственной поддержки, чтобы 
российская деревня не обезлюдела. 

– на востоке ростовской обла-
сти, в том числе на территории ва-
шего поселения, проживает очень 
много выходцев из республик 
северного кавказа. многие спа-
сались здесь от войны, которая 
громыхала там в 1990-е годы. на-
сколько прочно вошли они в мест-
ный социум?

– Люди у нас добрые и отзывчивые, 
тут нет такого криминала, как в горо-
дах. И это – с учетом пестрого нацио-
нального состава. У нас есть диаспо-
ры кавказских народов. Все вопросы 
решаем сообща. К слову, глава нашего 
Глубочанского поселения, председа-
тель Собрания депутатов Шамиль Гас-
буллаевич Разаков – даргинец по на-
циональности. Он также возглавляет 
СПК «Юбилейный». Из 10 депутатов 
Собрания 6 – это даргинцы, турки-
месхетинцы, приехавшие в наши места 
в 1990-е годы. Они большей частью 
дружат друг с другом еще с детского 
сада. Растут вместе, вместе идут по 
жизни. Срослись, давно уже одна общ-
ность. Много у нас и межнациональных 
браков.

…Приходили ко мне недавно ребя-
та, готовые обучать мальчишек осно-

вам спортивной борьбы, рукопашному 
бою – мол, давайте откроем в хуторе 
спортивную секцию! Идея хорошая, 
будем решать этот вопрос, чтобы дет-
воре было чем заняться после уроков 
и особенно в каникулы. Условия для 
этого в нашем ДК есть. 

В заключение еще раз подчеркну, 
что необходимо создавать все усло-
вия, чтобы люди жили и работали 
здесь, чтобы оставались на своей ма-
лой родине. Тогда и села наши будут 
развиваться. И все это послужит на 
благо нашей России.

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора

Поселением-трудягой можно назвать Глубочанское сельское посе-
ление, входящее в состав Зимовниковского района. Людей здесь про-
живает немного – всего 1635 человек. В основном это аграрии, рабо-
тающие в составе двух крупных преуспевающих предприятий – СПК 
«Юбилейный» и ООО «Степной», а также небольших крестьянско-
фермерских хозяйств.

На территории поселения расположены 6 населенных пунктов. 
Главные из них – хутор Плотников и хутор Глубокий, где сосредото-
чена основная часть населения. Остальные – это крохотные хуторки, 
по сути осколки когда-то крупных совхозных отделений. Так, в хуторе 
Владимировском проживают 6 семей, в Прасковейском – 10 семей. 
В основном это выходцы из республик Северного Кавказа, живущие 
за счет животноводства.

Здесь остаются самые сильные
 

Виктор Александрович Шахаев
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стал спасением. В результате уро-
жаем мы довольны. Хорошо растет 
подсолнечник. А вот кабачки с огур-
цами нас пока не радуют – погода 
стоит засушливая, не хватает влаги. 
Искусственного орошения у нас нет – 
это сегодня дорогое удовольствие, 
которое могут позволить себе только 
крупные холдинги. Поэтому рассчи-
тываем только на милость природы. 
Труда вложено много, хотелось бы по 
всем позициям получить достойный 
урожай…

Предприятие долгие годы шло к 
окончательному выбору линейки элит-
ных семян. Сегодня выращивают пять 
сортов семян пшеницы и один ячменя. 
По словам Владимира Анатольевича, 
в идеале можно остановиться на 5-6 
сортах, но процесс отбора проходит 
постоянно, потому что на смену одним 
сортам приходят другие, более продук-
тивные, которые дают качественный 
урожай. Например, некоторое время 
назад НПП «Гибрид» отказался по объ-
ективным причинам от сорта «Одес-
ская 200», замена нашлась быстро в 
Ставропольском НИИ. 

– Мы не стали исключением и уже 
ощутили на себе влияние западных 
санкций, – рассказывает Владимир 
Анатольевич. – Особенно это касается 
семян кукурузы. Известный факт, что 
в селекции семян этой культуры аме-
риканские специалисты ушли далеко 
вперед. И мы много лет покупали им-
портные семена и были уверены в по-
ложительном результате. Что теперь? 
Есть ли замена? Да, конечно, отече-
ственные разработки тоже имеются, 
причем довольно перспективные. Но 
есть и существенные нюансы. Простое 
сравнение: импортные сорта в нашем 
районе созревают в начале сентября, а 
отечественные в Краснодаре – в октя-
бре. Для наших соседей это не прин-
ципиально, на Кубани в это время года 
еще тепло и сухо, а вот на Дону погода 
может быть дождливой. Тем не менее, 
никакой катастрофы не произойдет, 
пути решения любой проблемы непре-
менно найдутся…

А вот с подсолнечником в Ростов-
ской области дела обстоят прекрасно. 
ООО НПП «Гибрид» имеет в своем 
распоряжении демонстрационное поле 
этой культуры. На площади 43 гектара 
выращиваются различные сорта под-
солнечника. В течение 14 лет на базе 
«Гибрида» проводились семинары, 
специалисты собирались на поле, 
осматривали урожай, обсуждали до-
стоинства и недостатки сортов. Панде-
мия нарушила сложившийся порядок, 
но Владимир Анатольевич надеется, 
что в этом году очередной семинар не-
пременно состоится. 

– Я очень рад, что наш трудовой 
коллектив давно стал для меня вто-
рым домом, – признался Владимир 
Анатольевич. – Директор ООО НПП 
«Гибрид» – мой старший товарищ, ко-
торый много лет показывает пример 
ответственного отношения к делу, к лю-
дям, оказывает помощь тем, кто в этом 
нуждается. Уверен, что, несмотря на 
все сложности, которые наблюдаются 
сегодня в экономике, мы продолжим, 
как прежде, трудиться на благо люби-
мого района. Мы, как и многие наши 
коллеги сельхозпроизводители, стоим 
на страже продовольственной безо-
пасности: будут семена – будет хлеб, а 
хлеб – это жизнь!

Ирина Астапенко,
фото автора

– Первоначально предприятие спе-
циализировалось на выращивании се-
мян масленичных культур, в основном 
подсолнечника, – рассказывает Нико-
лай Федорович. – Это направление 
было востребовано на рынке наше-
го региона и соседних областей. Мы 
приобретали качественный исходный 
материал, получали хороший урожай 
и имели неплохую прибыль. Некото-
рое время назад мы сменили вектор 
развития – сосредоточились на выра-
щивании семян озимой пшеницы, яро-
вого ячменя и бахчевых культур. Одна 
из основных причин такого решения 
– ситуация с заразихой, которая стала 
напастью для подсолнечника. В итоге 
мы оказались лишены исходного ка-
чественного материала. Кроме того, в 
России отмечается засилье иностран-
ных семян, многие зарубежные ком-
пании ушли далеко вперед в вопросах 
селекции. Хотя были неплохие и оте-
чественные образцы, которые вполне 
конкурировали с западными аналога-
ми, например, «Бизон», «Партнер». 
Тем не менее, выбор был сделан. 
И сегодня подсолнечник мы выращи-
ваем не на семена, а для продажи в 
натуральном виде…

Проблемы с семенами подсолнеч-
ника начались не вчера. Николай Фе-
дорович еще 15 лет назад бил тревогу, 
говорил о необходимости возрождения 
отечественного производства семян 
этой культуры. По его мнению, для 
этого нужно было оснастить все се-
лекционные институты современным 
оборудованием и платить специали-
стам достойную заработную плату. 
К сожалению, с тех пор мало что изме-
нилось, кардинальных перемен в этой 
области не случилось. Более того, есть 
риск, что нынешним специалистам-
селекционерам скоро будет некому пе-
редавать свой бесценный опыт. В этой 
сфере была принята преемственность 
поколений – дети шли по стопам роди-
телей, а нынче цепочки все чаще раз-
рываются. 

Зато семена озимой пшеницы, яро-
вого ячменя и бахчевых культур НПП 
«Гибрид» успешно реализует и в Ро-
стовской области, и за ее пределами. 
А если образуются остатки, то они по-
падают на элеватор. Процесс выстроен 
следующим образом: первоначально 
приобретаются суперэлитные семе-
на в селекционных институтах, из них 
производятся элитные семена, кото-
рые и продают постоянным клиентам. 
Предлагать на рынок можно только 
проверенные сорта, которые гаранти-
руют хорошую всхожесть и достойный 
урожай. В противном случае семена на 
рынок не попадают – НПП «Гибрид» 
дорожит своей репутацией.

– Если брать общие показатели, то 
мы закупаем в пределах пяти тонн раз-
личных сортов суперэлитных семян, 
размножаем их и продаем 600-700 тонн 
элитных семян, – говорит Николай Фе-
дорович. – Семена бахчевых культур 
мы выращиваем под заказ компании из 
Краснодарского края. С одной стороны, 
мы работаем и остаемся конкуренто-
способными. Но, с другой, есть и про-
блемы, которые являются общими для 
сельскохозяйственного сектора. Пре-
жде всего это рост цен на минераль-
ные удобрения. Парадокс в том, что 
стоимость удобрений растет, а цены на 
зерно непрерывно падают. Разве это 
справедливо? Санкции тоже рано или 
поздно коснутся каждого предприятия. 
Мы, например, уже не смогли купить 
импортный комбайн. А где брать зап-

части для той техники, которая у нас 
уже есть? Конечно, надеемся на па-
раллельный импорт и отечественных 
кулибиных. Радует только одно, что не 
меняются люди, которые у нас рабо-
тают – настоящие труженики, которые 
честно выполняют свои обязанности и 
преданы своему делу…

Один из таких сотрудников – Влади-
мир Анатольевич Кравченко, агроном 
НПП «Гибрид». Владимир Анатольевич 
родом из Матвеева Кургана, агрономом 
решил стать в 12 лет. И свою мечту во-
плотил в реальность. После окончания 
сельскохозяйственного техникума от-
служил в армии, вернулся в родные 
края. Уже в 21 год стал главным агро-
номом в одном из хозяйств – самым мо-
лодым в районе. В НПП «Гибрид» при-
шел в 1998 году, почти одновременно с 
Николаем Федоровичем. 

– Я люблю свою работу и сравниваю 
ее с профессией врача, – рассказыва-
ет Владимир Анатольевич. – Доктор 
обход проводит каждый день, оценива-
ет состояние пациентов, делает назна-
чения, а я с раннего утра – в поле, про-
веряю, как чувствуют себя посевы, не 
нужно ли добавить обработку удобре-
ниями, провести прополку, нальются 
ли колоски ко времени сбора урожая? 
Любые посевы требуют пристального 
внимания агронома. С каждым годом 
меняется почва, климат – нужно эти 
факторы учитывать. Появляются но-
вые сорта семян – надо пробовать, 
оценивать их эффективность. Рынок 
минеральных удобрений тоже посто-
янно расширяется – требуется быть в 
курсе новинок. Но есть и неизменные 
правила, например, соблюдение се-
вооборота – это важно для сохранения 
плодородия земли…

В этом году на полях НПП «Гибрид» 
на семена выращивают пшеницу ози-
мую на площади 1000 гектаров, яч-
мень яровой – 38 гектаров, кукурузу 
на зерно – 76 гектаров, а также огур-
цы, тыкву, кабачки – общая площадь 
посевов 47 гектаров. Есть еще поля с 
подсолнечником – 540 гектаров. Убор-
ка ячменя уже завершилась, пшени-
цы – близится к завершению, резуль-
тат неплохой: урожайность по ячменю 
составила 42,5 процента с гектара, 
пшеницы – около 60 процентов с гек-
тара. Готовая продукция после очист-
ки и обработки находится в складских 
помещениях, ожидая покупателей.

– Для зерновых культур нынешний 
год сложился вполне удачно, – счи-
тает Владимир Анатольевич. – Хотя 
в начале июля мы были близки к па-
нике – очень долго не было осадков. 
И дождь, который наконец-то пошел, 

ООО НПП «Гибрид» 
было создано в 1992 
году и успешно рабо-
тает по сей день, яв-
ляясь одним из пере-
довых организаций 
Матвеево-Курганского 
района. Бессменным 
директором предприя-
тия является кандидат 
сельскохозяйственных 
наук Николай Федоро-
вич Малай. 

В семенах пшеницы на Дону дефицита не будет
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Ведущее место в экономике 
Матвеево-Курганского района принад-
лежит сельскохозяйственному произ-
водству. Более 70% из них составляет 
доля производства растениеводче-
ской продукции. За 2019-2021 годы 
среднегодовое валовое производство 
зерновых составило 364,0 тыс. тонн 
при средней урожайности 43,9 цент-
нера с гектара (на 54,4 выше показа-
теля по России). В 2021 году собран 
рекордный за всю историю Матвеево-
Курганского района урожай зерно-
вых – 395,6 тысячи тонн, что на 7,3% 
выше уровня 2020 года. 

О том, как развивается сельское 
хозяйство сегодня, рассказывает за-
меститель главы Администрации 
Матвеево-Курганского района по во-
просам сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды, природных ре-
сурсов и имущественно-земельных 
отношений Александр Викторович 
Новак. 

– В настоящее время растениево-
ды района ведут уборку ранних ко-
лосовых и зернобобовых культур. По 
состоянию на сегодня убрано 20% 
площадей. Подводить итоги уборки 
сейчас рано, урожай считают в закро-
мах, но первые намолоты дают нам 
надежду на урожай не ниже прошло-
го года. И нужно отметить, что любой 
успех – это, прежде всего, упорный, 
кропотливый труд всех тружеников 
сельскохозяйственной отрасли.

Сельхозпредприятиями района реа-
лизовано продукции в 2021 году на 4,2 
млрд рублей. Среди хозяйств, которые 
добились высоких показателей как в 
производстве сельскохозяйственной 
продукции, так и в социальном разви-
тии села, можно отметить СПК колхоз 
«Колос», СПК колхоз «Родина», ООО 
«Вера», ООО «Николаевское», ОАО 
«Имени Калинина», ООО «Лека», ООО 
«Аврора», ООО «Дина».

Среднемесячная заработная плата 
в расчете на одного работника отрас-
ли составила 47 971 рубль. Рост за 3 
года составил 14 188 рублей. За 5 ме-
сяцев текущего года среднемесячная 
заработная плата в расчете на одного 
работника отрасли составила 62 263 
рубля. 

– А как обстоят дела в животно-
водческой отрасли?

– В Матвеево-Курганском районе от-
расль животноводства представлена 
высокоразвитым молочным скотовод-
ством, более 70,9% производимого 
молока приходится на долю сельскохо-
зяйственных предприятий. Продукция 
высокого качества реализуется пере-
рабатывающим предприятиям Ростов-
ской области. Сельхозпредприятия 
района ежедневно производят более 
85 тонн и реализуют в зачетном весе 
более 89 тонн молока. 

На сегодняшний день в районе пого-
ловье КРС составляет 11 460 голов. За 
первое полугодие 2022 года произведе-

но во всех категориях хозяйств 22 673 
тонны молока, что больше показателя 
2021 года на 859 тонн. Средний удой 
от одной фуражной коровы в текущем 
году во всех категориях хозяйств соста-
вил 4319 кг или на 216 кг больше 2021 
года. Однако в сельскохозяйственных 
предприятиях он выше на 350 кг и со-
ставляет 5520 кг.

Данные успехи достигнуты благо-
даря работникам хозяйств и 
господдержке со стороны Пра-
вительства Ростовской области. 
Каждый килограмм произведен-
ного и реализованного молока 
перерабатывающими предпри-
ятиями Ростовской области, за-
купка молочного оборудования и 
молодняка маточного поголовья 
субсидируется. 

– какими еще мерами под-
держки пользуются аграрии 
района?

– Начинающие фермеры и се-
мейные фермы района с 2013 по 
2022 годы прошли конкурсный 
отбор, получили государствен-
ную поддержку в виде гранта 
17 фермеров, сумма гранта более 60 
миллионов рублей. Это дает возмож-
ность получить стартовый капитал и 
начать работать. 

Важно и то, что в Ростовской области 
проводятся различные конкурсы. На-
пример, 15 июня этого года в поселке 
Персиановском Октябрьского района 

Ростовской области на базе Донского 
государственного аграрного универси-
тета состоялся 34-й областной конкурс 
на лучшего по профессии среди опе-
раторов искусственного осеменения 
крупного рогатого скота. Наш земляк 
специалист СПК колхоза «Колос» занял 
первое место и будет представлять Ро-
стовскую область на 16-м Всероссий-
ском конкурсе на лучшего по профес-

сии среди операторов искусственного 
осеменения крупного рогатого скота в 
Удмуртской Республике. 

– А что делается для повышения 
качества жизни на селе?

– Проводится капитальный ремонт 
поселенческих дорог, ямочный ре-
монт, работы по отсыпке автомобиль-

ных дорог щебнем шлаковым. Важный 
вопрос – благоустройство, обустроено 
две общественных территории. В рам-
ках губернаторского проекта «Сдела-
ем вместе!» отремонтирован стадион 
в селе Ряженом и установлена спор-
тивная многофункциональная пло-
щадка в хуторе Степанове. 

Проведен капитальный ремонт 
двух памятников воинам Великой 

Отечественной войны в ху-
торах Большая Кирсановка 
и Иваново-Ясиновка, общая 
стоимость работ составила 
2,3 млн рублей.

– Александр викторович, 
вы недавно получили награ-
ду – знак губернатора ростов-
ской области «За безупреч-
ную службу»...

– Да, награду мне и моим кол-
легам вручали на традиционном 
празднике «День поля». Практи-
чески вся моя жизнь связана с 
сельским хозяйством, много лет 
проработал агрономом, люблю 
свой родной край. Признание 
личного вклада в развитие рай-

она – это, конечно, приятно. Вместе с 
тем это и ответственность – нужно со-
ответствовать, продолжать трудиться и 
вносить свою скромную лепту в буду-
щее Матвеево-Курганского района.

Ирина Астапенко,
фото автора

Матвеево-Курганский район является одним из наиболее экономически разви-
тых муниципальных образований Ростовской области, обладающим значитель-
ными ресурсами для дальнейшего его развития, вносит существенный вклад в 
экономику Дона. С 2019 года Матвеево-Курганский район по эффективности 
деятельности органов местного самоуправления занимает второе место среди 
муниципальных образований области. 

Александр Новак: 
«Надеемся, что урожай будет 
не ниже прошлогоднего»

Основные вопросы, которые волну-
ют жителей сельской местности, оста-
ются неизменными. Это земельные 
проблемы, ремонт фонарей уличного 
освещения, содержание домашних жи-
вотных (КРС, собак, птицы), покос сор-
ной растительности, благоустройство 
общественных территорий, пожарная 
безопасность, спорные вопросы по ме-
жеванию земельных участков, помощь 
в регистрации права собственности на 
землю и объекты недвижимости. Одним 
покажется, что это сущие мелочи, а на 
практике – большая работа Администра-
ции с населением. Веселовское сель-
ское поселение – не исключение. 

О том, как решаются эти вопросы, 
насколько активно принимают участие 
в общественной жизни граждане, какие 
проблемы уже решены, корреспонденту 
«Парламентского вестника Дона» рас-
сказал глава Администрации Веселов-
ского сельского поселения Константин 
Александрович Федорченко.

– константин Александрович, что 
делается на территории веселовско-
го сельского поселения по програм-
ме благоустройства?

– Проводится регулярная санитарная 
уборка общественных территорий – пар-
ка, центральной аллеи, территории дет-
ских площадок, мест для купания, улиц, 
кладбища в поселке Веселом, на хуто-
рах Каракашеве, Процикове, Верхнем 
Хомутеце. Весной отремонтировали и 
покрасили детские игровые комплексы 
в поселке Веселом, на хуторах Проци-
кове, Верхнем Хомутеце, Каракашеве, 
а также лавочки. В рамках благоустрой-
ства центральной аллеи, парка и пляжа 
были закуплены современные урны. 
Проведена санитарная обрезка, зачи-
щены стволы деревьев от дикорасту-
щей поросли под побелку, вырублена 
дикорастущая поросль по центральным 
улицам поселка – Октябрьской, Ленин-
ской, Советской, переулкам Колхозному, 

Базарному, Промышленному, Волго-
Донскому, а также на территориях сель-
ских клубов. В целях усиления борьбы 
с переносчиками природно-очаговых 
инфекций, эпидемиологического благо-
получия на территории поселения про-
ведена акарицидная (противоклещевая) 
обработка на площади 13,367 га.

Накануне празднования Великого 
Дня Победы в поселении провели кос-
метический ремонт пяти памятников 
на воинских и братских захоронениях. 
У памятника воинам-освободителям 
времен Великой Отечественной войны и 
местных жителей – жертв фашистского 
террора, на Аллее боевой Славы и на 
въезде в поселок Веселый у памятника 
воинам-интернационалистам высаже-
но 650 кустов петунии. В хуторе Кара-
кашеве работниками СДК у памятника 
на братской могиле также обустроен 
цветник – высажено 50 кустов петунии. 
Въезд в поселок Веселый украшает цве-
точная композиция ампельной петунии, 
установленная у отеля «Визит». 

В рамках областного Дня древонасаж-
дения и международной акции «Сад па-
мяти» на территории поселка Веселого 
и в хуторе Верхнем Хомутеце были вы-
сажены саженцы декоративных и хвой-
ных деревьев. 

Жители поселения активно принима-
ют участие в экологических мероприяти-
ях. В рамках акции «Вода России» рас-
чищен 1 км водоохранных зон на берегу 
реки Маныч. Экологическая акция «Чи-
стые берега Евразии 2022» была при-
урочена к Всемирному дню окружающей 
среды, ее участники расчистили 500 м 
береговой линии реки Маныч.

Работники Администрации провели 
восемь рейдов в части выявления и 
устранения нарушений законодатель-
ства в области охраны окружающей 
среды.

Весной был проведен капитальный 
ремонт 5,4 км линий уличного осве-

щения по улицам Октябрьской, Со-
ветской, Ленинской, переулкам Волго-
Донскому, Молодежному, проведены 
мероприятия по замене 90 светильни-
ков с ртутными лампами на энергосбе-
регающие фонари.

Хотелось бы отметить, что в текущем 
году Веселовское сельское поселение 
принимает участие в Федеральном про-
екте «Формирование комфортной город-
ской среды». С 15 апреля по 30 мая про-
водилось интерактивное голосование, в 
котором приняли участие 4759 человек. 
Победителем голосования стал проект 
«Благоустройство пешеходной зоны от 
ул. Октябрьской до пер. Комсомольско-
го, 72» в центре поселка Веселого. Раз-
работан дизайн-проект, в рамках которо-
го планируется установить 36 скамеек, 
3 подвесных качели «Кассиопея», уло-
жить 3698 кв.м тротуарной плитки, ка-
питально отремонтировать подпорные 
стены, установить 18 урн, произвести 
замену уличного освещения, установить 
систему наружного видеонаблюдения, 
высадить около 20 деревьев и 100 ку-
старников. Работы планируем начать в 
2023 году.

– летом в ростовской области дей-
ствует режим повышенной пожаро-
опасности. какие меры предприни-
маются в поселении для борьбы с 
пожарами?

– Проблема действительно существу-
ет, и в целях предупреждения ландшафт-
ных пожаров принято постановление и 
утвержден план основных мероприятий. 
На период май-октябрь составлены гра-
фики дежурства оперативных дежурных 
по Веселовскому сельскому поселению 
и проводится патрулирование террито-
рии поселения. Проведено 14 сходов 
граждан, на которых специалисты ин-
формировали граждан о мерах пожар-
ной безопасности. 

Ведется постоянная работа по поко-
су сухой растительности во всех насе-

Константин Федорченко:  
«Мы работаем для людей»

ленных пунктах поселения с помощью 
тракторной роторной косилки и ручными 
триммерами, а также проводится работа 
по уборке мусора и сухой растительно-
сти на территориях общего пользования 
населенных пунктов, чтобы избежать 
чрезвычайных ситуаций, связанных с 
природными ландшафтными пожарами.

Также своевременно приобрели и за-
менили четыре пожарных гидранта в 
поселке Веселом. Наиболее подвержен-
ными ландшафтным пожарам в нашем 
поселении считаются поселок Веселый, 
хутора Верхний Хомутец и Проциков. На 
этих территориях проведена противопо-
жарная опашка на протяжении 3,0 км. 
Также в хуторе Верхнем Хомутеце обо-
рудовано место, предназначенное для 
размещения на нем пожарных автомо-
билей для забора воды в любой момент, 
вне зависимости от сезона, погоды и 
времени суток.

– есть ли в поселении возмож-
ность заниматься физкультурой и 
спортом?

– Этому вопросу мы уделяем при-
стальное внимание. В поселении дей-
ствуют 23 спортивных сооружения: 
плоскостные спортивные сооружения, 
футбольное поле, два спортивных зала. 
Ребята с удовольствием занимаются в 
спортивных секциях и показывают хоро-
шие результаты.

С 20 марта по 17 апреля команда Ве-
селовского сельского поселения прини-
мала участие в районной спартакиаде 
по 16 видам спорта. Наши спортсмены 
заняли первые места по дартсу, улично-

му баскетболу, перетягиванию каната, 
ГТО, шашкам. Вторыми ребята стали в 
соревнованиях по волейболу (мужчины), 
гиревому спорту, настольному теннису, 
мини-футболу. Также команды поселе-
ния по уличному баскетболу и дартсу 
успешно представляли район на зо-
нальной областной спартакиаде, заняв 
соответственно второе и третье места. 
На пляже в поселке Веселом постоянно 
функционируют две площадки для игры 
в пляжный волейбол. В настоящее вре-
мя идут работы по строительству поля 
для пляжного футбола.

– константин Александрович, все, 
что делается в поселении, направле-
но на то, чтобы лучше жилось людям. 
ваши земляки благодарят вас за про-
деланную работу?

– Конечно. У нас живут трудолюби-
вые, доброжелательные люди, все ви-
дят положительные перемены и часто 
говорят спасибо. Но перед Администра-
цией стоит еще много задач, которые 
нужно решить. Нам предстоит построить 
благоустроенные дороги, новые дома 
на выделенных многодетным семьям 
участках, продолжать развивать пред-
принимательскую деятельность. Нам 
всем хочется, чтобы на селе уровень 
жизни не отличался от городского, чтобы 
наше поселение стало привлекатель-
ным местом для молодых специалистов 
и молодых семей. 

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации 

Веселовского сельского поселения
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По результатам рейтинговой оценки 
эффективности деятельности муници-
пальных образований области по при-
влечению инвестиций за 2019 год Бело-
калитвинский район занял второе место. 
И сегодня территория демонстрирует 
стабильную динамику развития. 

О том, какие интересные проекты реа-
лизуются в районе сегодня, какие проис-
ходят перемены в области социальной 
политики, корреспонденту «Парламент-
ского вестника Дона» рассказала глава 
Администрации Белокалитвинского рай-
она Ольга Александровна Мельникова.

– ольга Александровна, сегодня 
экономика всей страны испытывает 
определенные трудности. но, тем не 
менее, в ваш район продолжают идти 
инвестиции...

– Санкционное давления Запада – это 
очередной вызов нашему государству. 
Единственно правильное решение в 
данной ситуации – сплотиться и продол-
жать работать на благо родного края. 
Что мы и делаем: несмотря на жесточай-
шую экономию, оставили к реализации 
все намеченные планы.

Что касается инвестиций, то общая 
сумма всех капиталовложений, включая 
бюджетные, с начала года оценивается 
в объеме около 1 млрд рублей. На 340 
млн рублей шахтоуправление «Сад-
кинское» приобрело дизелевоз, горно-
шахтное оборудование для комплекта-
ции очистных забоев и построило новые 
подземные выработки для дальнейшей 
отработки угольных пластов. Почти 42 
млн рублей направлено АО «Алюминий 
Металлург Рус» на модернизацию обо-
рудования. Расширение производства 
позволило в этом году трудоустроить на 
предприятие дополнительно 11 человек.

Завершено строительство водопрово-
да в х. Нижнепопове стоимостью 80 млн 
рублей. В настоящее время ведется про-
цедура ввода объекта в эксплуатацию.

Для жителей нашего района очень 
важным является вопрос газификации. 
На сегодняшний день завершены рабо-
ты по разработке проектной докумен-
тации на строительство внутрипоселко-
вых распределительных газопроводов 
в отдаленных и небольших хуторах 
Литвиновского поселения. Также в на-
стоящее время выполняются проектно-
изыскательские работы на строитель-
ство двух межпоселковых газопроводов 
в Ильинском поселении для таких же 
небольших хуторов. Это значит, что в 
ближайшее время еще часть жителей 
нашего района будет обеспечена голу-
бым топливом, что значительно улучшит 
качество их жизни. 

– в белокалитвинском районе 
преимущественные позиции занима-
ет промышленность, но сельскохо-
зяйственный сектор тоже заявляет 
о себе. 

– В районе засеяно зерновыми и зер-
нобобовыми культурами более 17 тыс. 
га, поздними зерновыми культурами – 
свыше 7 тыс. га, техническими культура-
ми – 37 тыс. га, бахчевыми и кормовыми 
культурами – 2 тыс. га. 

Уже сельхозтоваропроизводителя-
ми района убрано 38 тысяч гектаров 
зерновых и зернобобовых культур, что 
составляет порядка 55%. Средняя уро-
жайность основной культуры – озимой 
пшеницы – составляет 36 центнеров с 
гектара. Наивысшая урожайность – свы-
ше 45 центнеров с гектара – получена 
в следующих хозяйствах: ООО «АСБ-
Калитва», ООО «Шанс», ОП Березовка 
ООО «РЗК «Ресурс», СПК «Крутинский», 
ИП Глава К(Ф)Х И.В. Пономарев.

Радует, что в районе активно развива-
ется и животноводческое направление.

На днях побывала в сельскохозяй-
ственных предприятиях, где основное 
направление деятельности – растение-
водство эффективно совмещается с жи-
вотноводством. 

Товарищество на вере «Гладышев 
и К» имеет статус племенного репродук-
тора, выращивает калмыцкую породу 
крупного рогатого скота мясного направ-
ления. Анатолий Гладышев начал зани-
маться животноводством с начала 2000-х 
годов, и на сегодняшний день поголовье 
КРС калмыцкой породы составляет 880 
голов. ИП Глава К(Ф)Х Александр Копы-
лов выращивает калмыцкую, абердино-
ангусскую породу мясного направления 
(908 голов) и голштино-фризскую поро-
ду молочного направления (150 голов). 
В ближайших планах – увеличение по-
головья этих пород до пяти тысяч. 

ООО птицефабрика «Ростовский 
бройлер» обособленное подразделение 
«Белокалитвинское» занимается разве-
дением ремонтного молодняка птицы. 
Поголовье в количестве более 300 ты-
сяч голов находится на доращивании до 
четырехмесячного возраста и в последу-
ющем вывозится в Каменский район для 
поддержания родительского стада птиц.

Кроме этого, на территории нашего 
района планируется разведение пле-
менных овец до 5000 голов с последую-
щим убоем и переработкой.

Наши сельхозпредприятия постоянно 
обновляют машинно-тракторный парк. 
За последние полгода были приобре-
тены сельскохозяйственная техника и 
оборудование на сумму более 44 млн 
рублей. Полевые работы по уборке ран-
них зерновых и зернобобовых культур в 
хозяйствах района будут проведены бо-
лее чем 500 единицами техники, в том 
числе 180 комбайнами. 

В рамках программы «Развитие сель-
ского хозяйства и регулирование рын-
ков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия» и поддержки 
сельхозтоваропроизводителей получе-
но субсидий на сумму 7,12 млн рублей. 
Это хорошее подспорье для наших се-
лян, которые хотят развиваться. 

Важно отметить, что многие сельхоз-
предприятия не только предоставляют 
рабочие места, но и активно помогают 
в ремонте соцобъектов, грейдировании 
и уборке дорог, покосе травы и др. Они 
активные участники областных и район-
ных мероприятий. 

– одним из важных факторов раз-
вития сельских территорий является 
благоустройство. как реализуется в 
районе программа «комфортная го-
родская среда»?

– С начала действия Федеральной 
программы «Формирование комфорт-
ной городской среды» на территории 
нашего муниципального образования 
благоустроено шесть общественных 
пространств. Их реализация позволила 
привлечь в благоустройство наших насе-
ленных пунктов 251,4 млн рублей. Кро-
ме того, еще на пяти объектах ведутся 
работы в этом году.

Хочу подчеркнуть, что в первую оче-
редь мы продвигали программу по бла-
гоустройству в городе, это и понятно, 
ведь здесь проживает почти половина 
жителей нашего района. Увидев ре-
зультаты программы, жители поселений 
вышли на конкурс со своими проектами, 
и с 2021 года мы активно стали про-
двигать проект «Комфортная городская 
среда» в шахтерские и сельские насе-
ленные пункты нашего района. Задача, 

которую мы для себя ставим, – во всех 
административных центрах наших посе-
лений должны появиться благоустроен-
ные общественные пространства.

Хочу отметить, что эта программа 
предоставляет прекрасную возмож-
ность благоустраивать территории и 
создавать комфортную городскую сре-
ду. В прошлом году мы начали работы 
по благоустройству парка в поселке 
Коксовом (стоимость проекта 36,2 млн 
рублей) и парка в поселке Шолоховском 
(стоимость проекта 51,3 млн рублей). 
Проекты рассчитаны на два года и будут 
завершены в этом году. Также ведутся 
работы в поселках Горняцком и еще 
одной территории в Коксовом.

Но самым важным и значимым по 
масштабности считаю благоустройство 
городского парка им. Маяковского, ко-
торый стал победителем во Всерос-
сийском конкурсе лучших проектов 
создания комфортной городской среды. 
Сумма проекта, который рассчитан на 
два года, составляет 294,4 млн рублей.

Мы уже готовимся к участию в област-
ном конкурсе объектов благоустройства, 
которые планируются к реализации в 
2023 году. Отобрали три объекта: сквер 
Молодежный в Белой Калитве, площадь 
Торжеств в п. Синегорском и сквер возле 
Дома культуры в х. Ильинка. 

Кроме этого, наш район – активный 
участник программы инициативного 
бюджетирования. Уже реализовано де-
сять проектов, в этом году планируем 
воплотить в жизнь еще пять. Это бла-
гоустройство общественной территории 
вокруг памятника воинам-афганцам в 
поселке Шолоховском; благоустройство 
земельного участка около здания отде-
ла ЗАГСа в Белой Калитве, капитальный 
ремонт ограждения стадиона «Шахтер» 
в поселке Коксовом, благоустройство 
территории перед зданием Дома культу-
ры в хуторе Нижнепопове, благоустрой-
ство земельного участка в городе Белая 
Калитва вокруг стелы металлургов.

Все работы по перечисленным объ-
ектам будут завершены до 1 октября 
текущего года. Общий размер субси-
дий, выделяемых из областного бюд-
жета на реализацию инвестиционных 
проектов, в этом году составляет почти 
9 млн рублей.

– ольга Александровна, вы неод-
нократно говорили о том, насколько 
важно сегодня уделять серьезное 
внимание образованию и воспита-
нию подрастающего поколения...

– Да, это одна из первостепенных за-
дач. Молодежь – наше будущее, именно 
сегодняшние школьники будут сохранять 
и преумножать культурное, историческое 
наследие, строить будущее России.

Сегодняшний вектор развития образо-
вания направлен на то, чтобы сельские 
школы ничем не отличались от образо-
вательных учреждений крупных городов, 

поэтому на развитие системы образова-
ния в текущем году выделено 1 млрд 800 
млн рублей. 

Сегодня продолжается капитальный 
ремонт школы №11 в поселке Горняц-
ком, начат капитальный ремонт школы 
№3 в Белой Калитве. Кроме того, 25 млн 
рублей планируется направить на при-
обретение учебников, компьютерного, 
интерактивного и спортивного оборудо-
вания и инвентаря для школ.

В рамках федерального проекта 
«Современная школа» планируется 
открытие центров образования цифро-
вого и гуманитарного профилей «Точка 
роста», которые будут располагаться 
в 14 школах района, в том числе в 10 
сельских. 

На эти цели направлено 20,4 млн ру-
блей. Стоит отметить, что счастливыми 
обладателями классов, в которых уче-
ники осваивают передовые технологии 
и развивают свои таланты, уже стали 12 
основных общеобразовательных школ 
нашего района.

Созданные условия, безусловно, спо-
собствуют повышению качества обра-
зования образовательных организаций 
– как дошкольного, так и общеобразова-
тельного уровня. 

Не могу не сказать еще об одном про-
екте, который мы реализуем при под-

держке губернатора Ростовской области 
В.Ю. Голубева, – это газификация 24 об-
разовательных организаций. 

Уже завершены работы по монтажу 
и подключению газового оборудования, 
его ограждению, прокладке наружных 
сетей теплоснабжения, в зданиях уста-
новлены узлы учета и системы механи-
ческой очистки воды. На сегодняшний 
день выполняются работы по замене 
внутренней системы отопления и устрой-
ству системы горячего водоснабжения. 
В этом году планируем завершить рабо-
ты, и наши школы и детские сады войдут 
в отопительный период с газовым ото-
плением. Таким образом, с газом будут 
все образовательные организации райо-
на, расположенные на газифицируемых 
территориях.

– белокалитвинский район – край 
с богатыми казачьими традициями, 
которые бережно передаются из по-
коления в поколение...

– Мы гордимся историей своих пред-
ков. И стараемся максимально воспи-
тывать в этом ключе детей. В районе 
сегодня выстроена и успешно работает 
непрерывная система казачьего обра-
зования, которая включает в себя до-
школьное, начальное, среднее, допол-
нительное и профессиональное казачье 
образование. 

У нас 45 образовательных учреж-
дений со статусом «казачий». Это 23 
школы, 17 детских садов, 2 учреждения 
дополнительного образования, про-
фессиональное училище имени Героя 

Советского Союза Бориса Ивановича 
Быкова, кадетский корпус имени Матвея 
Платова и Мариинская гимназия. 

Начиная с детского сада, дети изуча-
ют основы православной культуры, тра-
диций и быта казаков. В первом классе 
проводится обряд посвящения в казача-
та. Ребята получают благословение ба-
тюшки, клянутся не нарушать заповеди 
казака, получают знаки отличия. Это во 
многом дисциплинирует первоклассни-
ков, ставит их на ступеньку выше обыч-
ных школьников.

Каждый год в районе проводится 
большое количество мероприятий и кон-
курсов с казачьим уклоном. Самые попу-
лярные из них – «Юный атаман», «Юная 
казачка», фестиваль казачьих династий 
«Казачьему роду – нет переводу!», воен-
но-полевой казачий поход, юртовой па-
рад казачьих школ, конкурс на лучшую 
казачью школу, военно-полевой лагерь 
«Застава». Ребята с удовольствием при-
нимают в них участие, представляют 
свои работы, демонстрируют свои зна-
ния и умения.

Дополнительное образование в рай-
оне реализует воспитательную систему 
«Мы хранители и продолжатели донской 
культуры», составной частью которой 
являются единственные в Ростовской 
области инновационно-педагогические 
проекты, районная школа юного атамана 
«Сполох» и юной казачки «Дончанка». 

В целях улучшения патриотического 
воспитания молодежи в 2016 году было 
организовано юнармейское движение 
в районе, которое является альтерна-
тивой улице, компьютерным играм и 
общению в интернете. Юнармейцы за-
нимаются волонтерской деятельностью, 
принимают участие в культурных, спор-
тивных, патриотических мероприятиях 
города, района и области, готовятся к 
службе в Вооруженных силах РФ. Се-
годня «Юнармия» района объединяет в 
своих рядах более трехсот подростков, в 
том числе детей «группы риска».

– ольга Александровна, у вас сей-
час время встреч с жителями района. 
как они проходят, какие вопросы за-
дают люди, довольны ли они рабо-
той местной власти?

– Регулярно провожу встречи с жите-
лями поселений, на которых доклады-
ваю об основных итогах социально-эко-
номического развития района и делюсь 
планами. Местные жители в свою оче-
редь рассказывают, как живут на данной 
территории, задают волнующие их во-
просы, самые частые касаются здраво-
охранения, жилищно-коммунального и 
дорожного хозяйства, благоустройства, 
жилья – всего, что влияет на уровень 
жизни граждан. Всегда внимательно 
рассматриваю все обращения, оказы-
ваю необходимые консультации; про-
блемы, решение которых требует вре-
мени и проработки, беру под личный 
контроль. В период уборочной кампании 
совершаю традиционный объезд полей 
и сельхозпредприятий района. На них 
вместе с селянами обсуждаем вопросы, 
связанные с реализацией выращенной 
продукции, перспективы развития пред-
приятий. Стараюсь максимально глу-
боко вникнуть в проблемы тружеников 
села и понять, какая именно помощь им 
требуется.

Я считаю, что живое общение с 
людьми является одной из самых эф-
фективных форм обратной связи с на-
селением.

Ирина Астапенко,
фото из архива Администрации района

Ольга Александровна Мельникова родилась в селе Самарском Азовского 
района Ростовской области.

После школы поступила в Ростовский-на-Дону институт народного хозяйства, 
специальность «Планирование сельского хозяйства». Работала на птицефабри-
ке Задоно-Кагальницкой, птицефабрике «Дон» Азовского района  в должности 
старшего экономиста, главного экономиста. 

С 1996 года О.А. Мельникова занимала руководящие должности: заместителя 
директора по экономике и производству птицефабрики «Дон» Азовского района, ди-
ректора Старостаничной птицефабрики Каменского района, заместителя генераль-
ного директора по экономике агрофирмы «Приазовской» Кагальницкого района.

С 2002 по 2010 годы работала в Контрольно-счетной палате Ростовской области 
инспектором, главным государственным инспектором. Имеет классный чин «Совет-
ник государственной гражданской службы Российской Федерации 1-го класса».

В 2010 году работала заместителем главы Администрации Белокалитвинского 
района.

С 1 января 2011 года назначена 
первым заместителем главы Админи-
страции Белокалитвинского района, с 
октября 2011 года по март 2012 года 
исполняла обязанности главы Белока-
литвинского района.

В 2012 году окончила факультет 
профессиональной переподготовки в 
ФГБОУ ВПО «Российская академия народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте Российской Федерации» по программе «Государ-
ственное и муниципальное управление: государственная и муниципальная 
служба».

По итогам состоявшихся досрочных выборов 4 марта 2012 года Ольга Алек-
сандровна Мельникова избрана главой Белокалитвинского района. С тех пор 
она у руля Белокалитвинского района. 

Основными направления-
ми экономики Белокалит-
винского района являются 
промышленное производ-
ство, добыча и переработ-
ка угля, которые занима-
ют центральные позиции. 
При этом развивается и 
сельское хозяйство, и дру-
гие направления малого и 
среднего бизнеса. В со-
став района входят 12 по-
селений, из которых 10 – 
сельские и 2 – городские.

Главная задача сегодня – 
воспитание подрастающего поколения
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Крупнейшим предприятием здесь 
является АО племенной завод «Про-
гресс».

В последнее время в жизни поселе-
ния появилось немало нового, оно при-
нимает все более привлекательный 
вид. Во многом это благодаря реализу-
емой здесь региональной госпрограм-
ме «Комплексное развитие сельских 
территорий».

Об этом и многом другом мы погово-
рили в Хуторском с главой Аминистра-
ции Кировского сельского поселения 
Ириной Ивановной Безруковой.

В Кировском поселении есть добро-
вольная казачья пожарная команда, в 
состав которой входит шесть человек. 
Командиром команды является Влади-
мир Николаевич Черноокий. Казачья 
команда принимает активное участие в 
жизни села. Ее члены помогают делом 
и словом Администрации, участвуют в 
культурно-массовых мероприятиях как 
на территории поселения, так и в райо-
не при соблюдении правопорядка.

– Ирина Ивановна, расскажите 
для начала о себе. как попали в Ад-
министрацию? 

– В этой должности я с 2016 года. 
В Хуторском родилась, крестилась и вы-
росла. До того как стать главой, уже име-
ла 12-летний трудовой стаж. Трудовую 
деятельность начала с социального при-
юта. В течение 5 лет работала в Админи-
страции поселения экономистом, глав-
ным бухгалтером. В 2012 году решила 
попробовать свои силы в бизнесе, была 
индивидуальным предпринимателем. 
В 2013 году успешно окончила Северо-
Кавказский федеральный университет, 
получив специальность «Экономика и 
управление на предприятии (по отрас-
лям)». В 2016 году меня пригласили по-
участвовать в конкурсе на замещение 
должности главы Администрации посе-
ления. Работу свою очень люблю, ни о 
чем не жалею. Коллектив Администра-
ции – это как одна семья. Все друг друга 
понимаем и поддерживаем.

– на фоне многих других мест вос-
тока нашей области с его засушли-
вым климатом в хуторском просто 
бросается в глаза ухоженность, на-
личие зелени, цветов. расскажите о 
вашем родном хуторе.

– В Кировском поселении имеются две 
среднеобразовательных школы, приют 
для детей и подростков, два фельдшер-
ско-акушерских пункта, Дома культуры. 
Важно отметить, что в хуторе Хуторском 
нет безработицы, все трудоспособное 
население трудоустроено. В основном 
это сотрудники крупного – 24 тысячи га 
угодий – АО «Племенной завод «Про-
гресс», который входит в состав агро-
холдинга «Степь». С его руководством 
хорошие взаимоотношения, на все мои 
пожелания откликаются. Так, в июне 
мы отпраздновали 90-летие со дня об-
разования «Прогресса». Мероприятие 
прошло на славу. Совместно навели по-
рядок, украсили наш хутор. 

Вторым по величине населенным 
пунктом у нас является поселок Крас-
ностепной. К сожалению, в этом посел-
ке нет крупного агропредприятия. На 
базе обанкротившегося ЗАО «Перво-
майское» возникли мелкие крестьян-
ско-фермерские хозяйства. В вопросах 
благоустройства они принимают актив-
ное участие, со всеми главами КФХ на-
лажена взаимосвязь. 

– над какими проектами в основ-
ном приходится работать Админи-
страции?

– Номер один – это газификация. 
В 2019 году «Межрегионгазом» был по-

строен межпоселенческий газопровод от 
Мокрогашунского сельского поселения к 
нам. После этого приступили к следую-
щему этапу – доведению газа до жилищ. 
В 2020 году была разработана ПСД на 
строительство газораспределительных 
сетей. Сначала это было сделано в 
поселке Красностепном. Из областно-
го бюджета было выделено более 14 
млн рублей – по линии Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области, в рамках регио-
нальной госпрограммы «Комплексное 
развитие сельских территорий». Ра-
боты в 2021 году были выполнены в 
срок и в полном объеме. Газ дошел до 
границ подворий. А далее, по желанию 
жителей, они могут пойти по пути до-
газификации – это уже дело каждого, в 
зависимости от возможностей. Они, к 
слову, выросли благодаря тому, что по 
указу Президента страны львиную долю 
расходов по программе догазификации 
взяло на себя государство, бюджет. Все 
это в итоге стало доступнее, цены сни-
зились. Жители уже активно включились 
в эту работу. Процент газификации дол-
жен быть достаточно высокий.

А далее настала очередь газифици-
ровать хутор Хуторской, для этого из 
областного бюджета было выделено 
более 44 млн рублей. Строительство 
распределительных сетей газопровода в 
хуторе будет происходить в два этапа (в 
2022 году и 2023 году) – равными объе-
мами. Строительство уже началось, оно 
идет согласно плану-графику. Я еже-
дневно контролирую этот процесс, вы-
езжаю на объект. С подрядчиком ООО 
«Дельта», думаю, нам повезло.

– многие россияне жалуются, что 
топить газом дорого – лучше дрова-
ми. как с этим у вас?

– По поселку Красностепному я бы так 
не сказала. Люди там охотно расстаются 
с печками. Уголь и дрова – это ведь тоже 
недешево. Да и не так удобно. Там с ра-
достью ждут пуска всей этой системы 
уже ближайшей осенью. В основном это 
те, у кого система отопления в доме уже 
есть – трубы, радиаторы и т.д.

К слову, бюджет нашего поселения 
тоже участвует в этой программе в 
виде софинансирования, средства для 
этого были заложены в бюджет. 

Когда я пришла на эту должность, 
в собственности поселения не было 
ни парка, ни площади, ни стадиона 
– ничего. Подведомственными были 
только здания Администрации и два 
Дома культуры. В первый же год моей 
работы мы провели на сто процен-
тов освещение в хуторе Хуторском 
и поселке Красностепном, установив 
более 150 светильников. Освещение 
– это и безопасность, и возможность 
людям по вечерам прогуляться.

За счет средств областного бюджета 
Администрацией Зимовниковского рай-
она был проведен капитальный ремонт 
скважины в поселке Красностепном. 
Там с апреля по сентябрь каждый год 
были большие проблемы с водой. Это 
уже осталось в прошлом благодаря 
областной поддержке: из областного 
бюджета было выделено более 2 млн 
рублей. Да, сбои еще бывают, из-за 
жары разбор воды большой, но в целом 
проблема решена. Для первоочеред-
ных нужд воды вполне хватает. Жители 
очень благодарны Правительству Ро-
стовской области за то, что обратили 
внимание на существующую проблему 
и выделили необходимые средства.

Сейчас мы собираемся принять уча-
стие в Губернаторском проекте «Сдела-
ем вместе» с объектом благоустройства 
– ограждение центральной площади в 
поселке Красностепном. В случае успе-
ха, по условиям конкурса, область для 
этого выделит порядка 2 млн рублей. 
Также для этого должны быть привлече-
ны внебюджетные средства и средства 
бюджета поселения. Наши фермеры уже 
выразили согласие участвовать в проек-
те, вложить свои средства. Сейчас про-
ектная организация готовит соответству-
ющий проект на ограждение. Надеемся 
на успех. Но даже если не получится – 
ничего, наберемся опыта по участию в 
конкурсе и на следующий год уже будем 
действовать более эффективно. В лю-
бом случае будем пробовать.

– я не поверил, когда узнал, что в 
одном из поселков вашего поселе-
ния, грабовском, живут всего лишь 
две семьи, в поверенном и донском 
– по одному жителю. есть ли буду-
щее у ваших населенных пунктов 
или же они исчезают? как перело-
мить тенденцию, когда молодые 
уезжают из этих краев в города?

– Выход только в одном – село долж-
но, наконец, стать привлекательным. 
И мы стараемся поднажать в этом пла-
не. Конечно, фонтанов у нас нет. Но уже 
есть парк, земельный участок оформ-
лен. Оборудуем детские площадки. 
Ежегодно проводим санитарную обрез-
ку сухих деревьев. Обновили насажде-
ния в парках, стало хорошо. Да, почти 
все наши средства идут на софинанси-
рование газификации. Тем не менее, 
стараемся все украсить. Своевременно 
проводим ремонт освещения. Замени-
ли фонари в парке Хуторского на бо-
лее мощные и современные. Провели 
ямочный ремонт наших дорог на ули-
цах Магистральной и Рабочей – за это 
спасибо Администрации района, услы-
шали нас. Благодаря такой поддержке 
в прошлом году нам также ощебенили 
три улицы. Подрядчик замечательный, 
все работы выполнены качественно. 
Так сделано здорово, что там и асфальт 
не нужно класть. Если каждый год по 
стольку делать, то все и будет хорошо.

Да, многое делается, в том числе в 
русле упомянутой госпрограммы. Но 
еще больше сделать только предстоит. 
У нас назрела необходимость отре-
монтировать фасад и кровлю зданий 
Домов культуры в Хуторском и Крас-
ностепном. Если этого не сделать, то 
они уже вскоре перейдут в разряд ава-
рийных. По Дому культуры в Хуторском 
соответствующий проект уже готов. 
Хочется, чтобы на него обратили вни-
мание в Министерстве культуры обла-
сти. Тем более в наших Домах культу-
ры два хороших хора. Одному из них, 
«Хуторянке», уже более 50 лет. Руко-
водителем хора является директор ДК 
Оксана Николаевна Шибалкина. Очень 
творческая личность, с хорошим музы-
кальным образованием. 

С большим опытом и хор «Забава» 
из Красностепного. Галина Владими-
ровна Цурганова, заведующая культур-
но-досуговым центром, также является 
руководителем хора. У нее самой за-
мечательный голос, который вполне 
можно назвать голосом России. Его 
слышно на многочисленных фестива-
лях и конкурсах, которые проводятся в 
нашем районе. Хоры участвуют во всех 
мероприятиях. И если здания ДК станут 
аварийными, работа в них попросту пре-
кратится. Не хотелось бы этого увидеть. 

Не могу не упомянуть и о другой на-
сущной проблеме. На территории на-
шего поселения очень много детей до-
школьного возраста – порядка 140. Так 

вот, родители вынуждены возить своих 
детей в детсад в хутор Плотников, за 
25 километров. Иначе не пойдешь на 
работу. Нужен детсад в Хуторском, 
очень нужен. И место для него можно 
было бы найти в здании школы, за счет 
перепланировки. Да и вообще доста-
точно зданий, которые можно приспо-
собить под детсад. Было бы желание 
– выход можно найти. Но это не уро-
вень наших полномочий. Надеемся на 
помощь Правительства области.

– А как у жителей с заработками?
– В Хуторском у нас много стало 

оставаться молодежи. И особенно – с 
приходом на эти земли агрохолдинга 
«Степь». Благодаря этому здесь зна-
чительно повысились зарплаты, улуч-
шились условия труда. Много трудится 
молодых семей.

А в Красностепном хорошо разви-
ваются фермерские хозяйства. Люди 
с удовольствием занимаются растени-
еводством, причем целыми семьями. 
Считаю, что это имеет большое соци-
ально-экономическое значение.

И молодежи есть на кого равняться. 
На территории нашего поселения про-
живает почетный житель Зимовников-
ского района Валентина Михайловна 
Плетнева. Это человек с большой 
буквы. Всю свою жизнь посвятила пе-
дагогической деятельности. Долгие 
годы работала в Хуторском директо-
ром школы. Она всегда переживает 
за жизнь нашего поселения, дает нам 
ценные советы. Сейчас она на пенсии.

Жители у нас работящие, отзывчи-
вые на хорошие дела. На субботни-
ки мы привлекаем все организации. 
Проводим активно месячники чистоты 
– наводим порядок на территории, бе-
лим деревья. Работаем слаженно.

– И всегда находите общий язык? 
население у вас очень пестрое – 
различные народности, обычаи. 

– Да, в Хуторском и Красностепном 
живут, в основном, русские, даргинцы и 
чеченцы. Причем не могу сказать, что 
какие-то народности из проживающих 
некоренные. Это те, кто здесь родился, 
вырос и работает. Живут здесь уже 15–
30 лет, причем дружно. Никаких межна-
циональных конфликтов или розни нет. 
Все друг друга уважают и понимают. Не 
делят на «наши» и «не наши».

Многое для поселения делает Со-
брание депутатов. В нем 10 депутатов. 
Уже шестой год председателем Собра-
ния депутатов Кировского сельского по-
селения является Зинаида Ивановна 
Великоднева. Она работает завотделе-
нием по воспитательной работе нашего 
социального приюта, рассчитанного на 
15 человек – от 3 до 15 лет. Это грамот-
ный и замечательный человек.

– А что на вашем месте вам хотелось 
бы осуществить наиболее всего? 

– Конечно же, самое важное – это га-
зификация. Когда в поселение пустят газ, 
тогда уже можно быть спокойной. И еще 
мне очень хотелось бы благоустроить 
парк в Хуторском. Наши дети и внуки 
сюда будут ходить. Наверное, это две из 
основных целей моей работы. Хочется, 
чтобы парк был обустроенный. Лавочки 
и урны уже поставили. Хочется боль-
ше цветов, кустарников. Молодежь уже 
здесь отдыхает по вечерам. До поздней 
ночи здесь горят фонари. Со временем 
здесь появится ограждение, дорожки вы-
ложим плиткой, установим декоративное 
освещение и многое другое. 

Геннадий Белоцерковский, 
фото автора и Администрации 

Кировского сельского поселения

Кировское сельское по-
селение, входящее в 

состав Зимовниковско-
го района, было обра-

зовано 18 ноября 2005 
года. Его администра-
тивным центром явля-
ется хутор Хуторской, 
отстоящий от райцен-
тра Зимовники на 55 

километров. Поселение 
занимает площадь око-

ло 80 тысяч га, здесь 
проживают около 1900 

человек. На террито-
рии поселения распо-
ложены 7 населенных 
пунктов: 3 хутора и 4 

поселка. 

Привлечь молодежь – значит, сохранить село 
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В капитально отремон-
тированной Детской го-
родской больнице горо-
да Шахты продолжается 
внедрение «бережли-
вых» проектов.

Детская городская больница в 
Шахтах начала свою деятельность 
как самостоятельное учреждение в 
1979 году. Имея 40-летнюю историю, 
здание требовало капитального ре-
монта.

И вот в 2020 году в рамках при-
оритетного национального проек-
та «Здравоохранение», благодаря 
поддержке губернатора Ростовской 
области Василия Голубева на эти 
цели было выделено более 202 млн 
рублей. В рамках капитального ре-
монта выполнены демонтажные и 
строительно-монтажные работы по 
ремонту кровли, прокладке внешних 
сетей водопровода, канализации, те-
плоснабжения, электроснабжения, 
вентиляции, видеонаблюдения и 
пожарной сигнализации, облицовке 
фасада здания, внутренние отделоч-
ные работы, благоустройство и озе-
ленение территории. 

В результате теперь в Детской го-
родской больнице утеплен фасад, 
заменены два пассажирских лифта и 
два грузовых подъемника, обустрое-
ны пандусы, санузлы, в том числе для 
маломобильных групп населения. 

Для оснащения здания больни-
цы было приобретено 886 единиц 
медицинской и корпусной мебели. 
В частности, 120 кроватей, 125 шка-
фов, 48 кушеток, 184 медицинских 

и пеленальных стола, 95 тумб, 20 
ширм, 157 стульев, 25 банкеток, 100 
кресел-кроватей, 10 наборов мягкой 
мебели и два инвалидных кресла-ко-
ляски.

Сегодня Детская городская боль-
ница является межтерриториаль-
ным центром – многопрофильной 
организацией, оказывающей высо-
коквалифицированную медицин-
скую помощь в поликлинических и 
стационарных условиях по педиа-
трии, детской хирургии, анестезио-
логии-реанимации, ЛОР-болезням, 
инфекциям, заболеваниям периода 
новорожденности. Здесь принимают 
детей из города Шахты, а также Ок-
тябрьского сельского, Красносулин-
ского, Усть-Донецкого, Каменского 
районов, городов Зверево, Гуково, 
Новошахтинска. В стационарных от-
делениях шахтинской ДГБ ежегодно 
проходят лечение более 10 тысяч 
детей до 18 лет.

С мая 2018 года на базе МБУЗ 
ДГБ города Шахты реализуется при-
оритетный проект «Бережливая по-
ликлиника», а в феврале 2022 года 
стартовал проект по решению «жиз-
ненных ситуаций» «Совершенство-
вание процесса плановой госпитали-
зации хирургического профиля». Это 
стало возможным в рамках проекта 
«Эффективный регион», благодаря 
совместной работе региональных 
Министерств здравоохранения и 
экономического развития и органов 
местного самоуправления с предста-
вителями Госкорпорации «Росатом» 
и АНО «Агентство стратегических 
инициатив» по формированию и вне-
дрению индивидуальных целевых 
моделей Национальной социальной 

инициативы посредством продвиже-
ния «новых проектов решения жиз-
ненных ситуаций».

На момент закрытия проекта сокра-
тились: 

– срок подготовки к плановой госпи-
тализации с 11 дней до 5;

– количество посещений пациентом 
поликлиники в процессе оформления 
госпитализации с 6 до 3; 

– количество используемых доку-
ментов при плановой госпитализации 
с 16 до 10; 

– время заполнения документов 
медицинским работником и законным 
представителем ребенка с 23,9 до 11 
минут. 

В настоящее время в Шахтах при 
сопровождении Госкорпорации «Рос-
атом» продолжается работа по про-
движению новых «бережливых» проек-
тов по решению жизненных ситуаций 
в сфере здравоохранения на базе 
Детской городской больницы. Это по-
зволит не только повысить качество 
оказания медицинской помощи детям, 
но и довести медицинские учреждения 
города до статуса образца региональ-
ного уровня.

Все мероприятия направлены на 
улучшение условий и качества оказа-
ния медицинской помощи детям горо-
да Шахты и Ростовской области.

Нет сомнения, что, работая в новых 
комфортных условиях, пользуясь но-
вым оборудованием, мебелью, меди-
цинский персонал Детской городской 
больницы и дальше продолжит оказы-
вать своим маленьким пациентам ка-
чественную медицинскую помощь.

Материалы предоставлены 
Администрацией города Шахты

Евгений Фокин, 
заведующий хирургиче-
ским отделением Детской 
городской больницы горо-
да Шахты:

– Возглавляю хирургическое 
отделение с 2017 года. Раньше 
приходилось работать в не-
простых условиях: деревянные 
окна, старые кровати, потол-
ки, полы и стены, требующие 
обновления… Сейчас у нас све-
жий ремонт. Мы получили но-
вую мебель, кровати, в палатах 
есть даже кресла-кровати для родственников, которые ухаживают 
за маленькими пациентами. Больница оказывает помощь жителям 
не только города Шахты, но и близлежащих территорий. После ка-
питального ремонта комфортнее и удобнее стало и медицинскому 
персоналу, и нашим маленьким пациентам.

Ремонт завершен – совершенствование продолжается

Ростовский филиал ФГБУ «Центр 
оценки качества зерна» стал достойным 
преемником Ростовской государствен-
ной хлебной инспекции, существовав-
шей до 2004 года. Основная задача 
филиала – реализация единой государ-
ственной политики в области обеспе-
чения качества и безопасности зерна, 
крупы, комбикормов и компонентов для 
их производства, а также побочных про-
дуктов переработки зерна. 

Располагаясь на берегу Дона вблизи 
от крупных зерновых терминалов, Ро-
стовский филиал стал одним из лидеров 
на юге России по объемам исследова-
ний экспортируемого зерна.

О работе Ростовского филиала нашей 
газете рассказал его руководитель Олег 
Павлович Шашлов, работающий в этой 
должности с апреля 2022 года:

– У нашего филиала широкое поле 
деятельности. В Ростове-на-Дону и Ро-
стовской области расположены 36 пор-
товых терминалов, которые позволяют 
одновременно осуществлять погрузку 
более 40 теплоходов, и это не предел. 
При этом каждый этап погрузочных ра-
бот тщательно контролируется нашими 
специалистами по отбору проб.

Вот несколько цифр на этот счет. 
С начала 2022 года нами было исследо-
вано 5,6 млн тонн зерна и продуктов его 
переработки (из которых 4,2 млн тонн – 
исследовано при экспорте), в том числе 
576 тысяч тонн зерна урожая 2022 года. 

Продукция полей отгружалась на экс-
порт в Турцию, Марокко, Италию, Ли-
вию, Китай, Израиль, Албанию, Иран, 
Египет и страны Евразийского экономи-
ческого союза.

За 2021 год было исследовано 17,4 
млн тонн зерна и продуктов его пере-
работки, из которых 11,8 млн тонн – ис-
следовано при экспорте. Грузы направ-
лялись в Турцию, Ливию, Иран, Тунис, 
Марокко, Ливан, Египет и другие страны.

Всего с 2018 года из портов Ростов-
ской области зерно и продукты его пе-
реработки были отправлены более чем 
в 76 стран мира.

При отгрузках на экспорт зерна и 
продуктов его переработки выдаются 
документы международного образца, 
подтверждающие безопасность и ка-
чество: Сертификат здоровья, Серти-
фикат ГМО, Сертификат отсутствия 
диоксинов, Афлатоксиновый серти-
фикат, Сертификат радиологического 
контроля, Микробиологический серти-
фикат и другие.

Специалисты филиала регулярно по-
вышают свою квалификацию, проходя 
обучение и стажировки, обмениваясь 
опытом с коллегами. Они участвуют в 
семинарах и конференциях, которые 
проходят как в России, так и за рубежом. 
Это позволяет филиалу оставаться на 
пике профессиональной активности, 
сохранять устойчивую динамику роста 
показателей при многократно увеличи-

Экспортному зерну обеспечат качество
О.П. Шашлов родился в Ростовской области. В 1992 году окончил Дон-

ской сельскохозяйственный институт по специальности «Агрономия», в 2015 
году – Академический Международный институт по специальности «Юри-
спруденция». В 2005 году присвоена ученая степень кандидата сельскохозяй-
ственных наук.

С 2005 по 2017 годы О.П. Шашлов работал в Управлении Федеральной 
службы по ветеринарному и фитосанитарному надзору по Ростовской, Вол-
гоградской и Астраханской областям и Республике Калмыкия. С 2017 по 2019 
годы он – заместитель руководителя Управления по Краснодарскому краю и 
Республике Адыгея. До возвращения в Ростов-на-Дону работал в должности 
советника директора ФГБУ «Центр оценки качества зерна» (г. Москва). Имеет 
государственные награды. 

вающихся объемах работы и в условиях 
возрастающей конкуренции.

Клиентоориентированный подход, 
постоянное расширение области ак-
кредитации и необходимость идти в 
ногу со временем требуют оснащения 
испытательной лаборатории филиала 
самым современным и высокоточным 
оборудованием. На сегодня филиал 
имеет более 1500 единиц лаборатор-
ного оборудования.

Важным инструментом подтверждения 
компетентности и средством повышения 
качества результатов испытаний явля-
ется ежегодное участие испытательной 
лаборатории в межлабораторных сличи-
тельных испытаниях шифрованных проб, 
поступающих как от российских, так и 
от зарубежных провайдеров: GAFTA, 
FOSFA, ROMER LABS, BIPEA и др. 

Область аккредитации испытатель-
ной лаборатории Ростовского фили-
ала содержит 1095 методик (в т.ч. 76 
международных – ИСО, DIN, EN) по 
определению показателей качества и 
безопасности в зерновых и зернобо-
бовых культурах, масличных, эфиро-
масличных культурах, продукции пиво-
варенной промышленности, пряностях 
и приправах, мукомольно-крупяных, 
хлебобулочных и макаронных изде-
лиях, изделиях кондитерских мучных, 
концентратах пищевых, маслах расти-
тельных, лецитинах, продукции крахма-
ло-паточной промышленности, овощах 
и фруктах, почвах, а также по опреде-
лению сортовых и посевных качеств 
семян, карантина растений. 

При выборе исследований в продук-
ции, отгружаемой на экспорт, филиал 
руководствуется требованиями стран-
экспортеров и Кодекса Алиментариус. 

В апреле 2020 года Росаккредитаци-
ей было принято решение о включении 
испытательной лаборатории Ростов-
ского филиала в перечень лаборато-
рий, получивших разрешение на ис-
пользование международного знака 
ILAC MRA, который дает признание 
испытательной лаборатории на между-
народном уровне. 

С 1 июля 2022 года Ростовский 
филиал приступил к проведению го-
сударственного мониторинга зерна 
в связи с вступлением в силу соот-

ветствующих постановлений Пра-
вительства РФ. В 2022 году в Ро-
стовской области такой мониторинг 
проводится по 5 культурам: рожь, 
кукуруза, рис, гречиха и соя. Резуль-
таты мониторинга будут вноситься в 
ФГИС «Зерно».

С 2007 года Федеральным агент-
ством по техническому регулирова-
нию и метрологии аккредитован Орган 
по сертификации (ОС) Ростовского 
филиала. Сегодня многолетний опыт 
коллектива ОС успешно совмещен с 
современными направлениями и под-
ходами при подтверждении соответ-
ствия процессов производства зерна 
и продуктов его переработки в рамках 
Системы добровольной сертифика-
ции «Центр оценки качества», а так-
же сертификации семян в Системе 
добровольной сертификации семян 
сельскохозяйственных растений «Сем-
Стандарт». На сегодня ОС аккредито-
ван Федеральной службой по аккре-
дитации и включен в Единый реестр 
органов по сертификации.

Уверены, что работа филиала помо-
жет реализации единой государствен-
ной политики в области обеспечения 
качества и безопасности зерна и продук-
тов его переработки.

Записал Геннадий Громов,
фото из архива Ростовского филиала 

ФГБУ «Центр оценки качества зерна»


